

En este número

El páramo es uno de los ecosistemas que más atención capta en el debate público nacional y regional, y por ende uno de los territorios con mayor inversión pública y de cooperación internacional. A pesar de lo anterior, en el caso Colombiano, es un territorio en el que priman conflictos socioambientales que tienden a exacerbarse en un contexto de incertidumbre...

Pg.2



Mandatarios locales en el Foro Territorial del páramo de Rabanal el 29 de marzo de 2016.

Visita de Eamon Gilmore, delegado de La Unión Europea para el proceso de paz en Colombia



CVC y páramo de Rabanal en **Intercambio de Experiencias** sobre incentivos a la conservación en Valle del Cauca.

Pg.3



Reunión de directores CAR en el Humboldt

Pg.5

Foro Territorial de Mandatarios Locales, una herramienta de incidencia en política pública.

Pg.4



Primera Mesa de Restauración Ecológica en Páramo

Pg.5

«La presente publicación ha sido elaborada con la asistencia de La Unión Europea. El contenido de la misma es responsabilidad exclusiva del Instituto Alexander von Humboldt, y en ningún caso refleja los puntos de vista de La Unión Europea».

Avanza la firma de convenios con las Corporaciones Autónomas Regionales

Pg.7

Este proyecto es financiado por La Unión Europea, coordina el IAvH y ejecutan en territorio CDBM, Adel (Santurban), Corpochivor (Rabanal), Carder, WWF (Los Nevados), CVC (Las Hermosas), Corponariño (Ángel-Chiles-Quitasol) y UICN (Chimborazo y Piura).





EDITORIAL

MARCELA GALVIS

Coordinadora Proyecto Páramos:
Biodiversidad y Recursos Hídricos
en los Andes del Norte

El páramo es uno de los ecosistemas que más atención capta en el debate público nacional y regional, y por ende uno de los territorios con mayor inversión pública y de cooperación internacional. A pesar de lo anterior, en el caso colombiano, es un territorio en el que priman conflictos socioambientales que tienden a exacerbarse en un contexto de incertidumbre, el cual es definido y redefinido a través de demandas en los estrados judiciales y debates en el legislativo.

Esta particular dinámica ha invisibilizado la problemática diversa y compleja de los territorios de alta montaña y opacado la voz de los actores locales; apoyar el fortalecimiento y cualificación de dichos actores, con el fin de generar debates incluyentes entre el centro y las regiones, y los habitantes rurales y urbanos, es uno de los retos a los que se enfrenta el proyecto de **Páramos: Biodiversidad y Recursos Hídricos en los Andes del Norte**.

En este primer boletín reseñamos algunas acciones que emprendidas para alcanzar el objetivo mencionado, entre las que se encuentran actividades con mandatarios locales, emisoras comunitarias y Corporaciones Autónomas Regionales. Los invitamos a conocer estas iniciativas, y a todos los beneficiarios y socios del proyecto, a participar con información relevante para este boletín.

¿Cómo vamos?

INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS

SOBRE INCENTIVOS A LA CONSERVACIÓN EN VALLE DEL CAUCA



3

Participantes del Intercambio de Experiencias
Fotografía: Víctor Cangrejo

Durante el encuentro, del Grupo de Trabajo Técnico de Incentivos a la Conservación, realizado el 9, 10 y 11 de marzo en el Valle del Cauca, se desarrolló el primer intercambio de experiencias a partir de un ejercicio de transferencia de conocimiento, basado en las experiencias del **Fondo por el Agua, la Vida y la Sostenibilidad**, los **Acuerdos Recíprocos del Agua** y el esquema de Incentivos por **Servicios Ambientales** de la Cuenca del Río Cali.

La Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca – CVC- lideró el intercambio por su experiencia en la implementación de estas herramientas. La CVC recibió a la comisión conjunta del páramo de Rabanal para desarrollar las actividades a las que asistieron representantes de Corpochivor, Corpoboycá, CAR Cundinamarca, la alcaldía de Tunja y Ventaquemada.

El encuentro fue liderado por Juan Pablo Romero, investigador del IAvH y Mauricio Otálora, coordinador del Nodo de Rabanal desde Corpochivor.

Este primer ejercicio servirá como marco de referencia para la implementación de incentivos a la conservación en contextos de alta montaña, como el páramo de Rabanal.

Entre las reflexiones obtenidas en el encuentro, destacan la importancia de estos ejercicios de transferencia de conocimiento, por el potencial técnico que aportan al desarrollo de las acciones del proyecto. Los intercambios de experiencias serán implementados desde cada una de las líneas de trabajo, con la participación de todos los nodos.

Un incentivo a la conservación es un instrumento económico o institucional para incentivar, en diferentes actores del territorio, el desarrollo de actividades que ayuden a la conservación y usos sostenibles de la biodiversidad.

FORO TERRITORIAL DE MANDATARIOS LOCALES



Foro Territorial – Chiles Quitasol

Fotografía: Jeniffer Rey



Foro Territorial – Rabanal

Fotografía: Diego Mejía

Claves Para La Gestión Local Del Páramo, es un documento que hace parte de la caja de herramientas del proyecto y sirve de soporte al ejercicio desarrollado en los Foros Territoriales de Mandatarios Locales, y en general a la gestión de los ecosistemas de alta montaña desde el ámbito de gestión de alcaldes y gobernadores.

Los foros territoriales son una herramienta de incidencia en política pública. Tienen como objetivo principal llamar la atención de los mandatarios locales sobre la importancia de incorporar proyectos de gestión ambiental en su Plan de Desarrollo Municipal o Departamental, que involucren incentivos a la conservación, y apoyo a las estrategias de conservación y reconversión en alta montaña.

Para generar un compromiso e iniciar una ruta de trabajo conjunto, se invita a alcaldes, gobernadores y cabildos indígenas a suscribir un **pacto por los páramos**.

En total se han realizado dos foros: El primero de ellos correspondió al nodo Chiles – Quitasol, el 9 de febrero en Pasto; el segundo tuvo lugar en el monumento histórico Puente de Boyacá en el nodo Rabanal, el 29 de marzo; y un tercer foro se realizará en Armenia, el 27 de abril, como parte del plan de trabajo del nodo Los Nevados.



Reunión con directores CAR



Fotografía: Víctor Cangrejo

La Directora del Instituto Humboldt se reunió con los directores de las Corporaciones Autónomas Regionales vinculadas a la implementación de la acción. La sesión de trabajo tuvo lugar el 21 de enero en Bogotá.

Los directores expresaron su compromiso institucional para el cuatrenio (2015-2018), en relación con la implementación del proyecto páramos y la priorización de las líneas de trabajo asociadas en la formulación de sus planes de acción.

Primera mesa de trabajo sobre restauración ecológica en páramo

La mesa se desarrolló en el marco del Grupo de Trabajo Técnico de Estrategias de Conservación, el día 13 de noviembre de 2015 en la Pontificia Universidad Javeriana de Cali como parte de las actividades del I Simposio Regional de Restauración Ecológica.

El objetivo principal de la mesa fue el reconocimiento de las necesidades respecto al manejo de la restauración en el páramo. También se discutió sobre los vacíos de conocimiento en cuanto a metodologías y conceptos, y los posibles actores claves que pueden articularse con estas acciones en cada territorio.

Uno de los resultados del encuentro, es el listado de temas clave que servirá de insumo para la elaboración de una agenda y plan de trabajo para acciones de restauración ecológica. La mesa fue liderada por María Victoria Sarmiento, investigadora del instituto Humboldt, y contó con la participación de los funcionarios de las CAR que coordinan cada Nodo de trabajo, además de académicos e investigadores como el profesor Orlando Vargas de la Universidad Nacional de Colombia.



Primera mesa de trabajo sobre
restauración ecológica en páramos
13 de noviembre de 2015.

Proyecto Páramos: Biodiversidad y Recursos Hídricos en los Andes del norte". En el quinto lugar de derecha a izquierda, Ma. Victoria Sarmiento, investigadora del equipo coordinador, directora de la mesa.

Encuentro de saberes con emisoras comunitarias e indígenas que tienen cubrimiento en el corredor de páramos Chiles – Quitasol, el 4 de febrero.

El objetivo de la actividad fue el diseño conjunto de una estrategia de educación ambiental a través de la radio. A este primer Encuentro de saberes con comunicadores locales asistieron representantes de las redes comunitarias de medios, Radio Paja Blanca y Rimcopi.

Los participantes conocieron detalles sobre la implementación del proyecto Páramos en este nodo de trabajo, y se estableció una agenda para que la comunicación en el nodo sea un ejercicio de construcción conjunta con la comunidad.

La actividad continuará durante abril, en Ipiales; la experiencia será replicada con medios comunitarios de comunicación en otros nodos de trabajo.



#ElAguaNaceEnRabanal es la campaña realizada por Corpochivor, para concientizar a los usuarios del recurso hídrico, a través del mensaje “**El agua no nace de la llave, el agua nace en Rabanal**”. Esta campaña es parte de una estrategia de medios implementada en la zona -desde diciembre del año pasado- y se compone de piezas comunicativas para radio y televisión, además de artículos de prensa, vallas, pendones, escenarios de cartón, material publicitario y actividades públicas.

Se calcula que cerca de 17mil personas recibieron directamente los mensajes e información sobre el páramo de Rabanal.



Visita del delegado de la UE para el proceso de paz

Durante la tercera visita oficial de Eamon Gilmore, enviado especial de La Unión Europea para el proceso de paz en Colombia, se realizó una reunión de trabajo -el pasado 14 de marzo- para discutir y proponer mecanismos que articulen el posconflicto con el desarrollo rural integral, y para una vida justa del campesino y el ejercicio de protección de los recursos naturales.

El encuentro tuvo lugar en el Puente de Boyacá (Ventaquemada), donde la Embajadora de la Unión Europea, Ana Paula Zacarias, Eamon Gilmore y el Director de Corpochivor, Fabio Antonio Guerrero Amaya y el asesor del Instituto Humboldt, Marnix Becking, , entre otros, analizaron con líderes de organizaciones campesinas, autoridades locales y departamentales -con influencia en el páramo de Rabanal- las acciones a ejecutar para mejorar el desarrollo económico local, la reforma agraria integral enmarcada en los acuerdos de la Habana y la ejecución de proyectos de protección ambiental. La actividad culminó en la feria de proyectos desarrollados con el apoyo de La Unión Europea.

Avanza la firma de los convenios

El pasado 29 de enero se reunieron en el Instituto Humboldt el director general de la Corporación Autónoma Regional de Risaralda Juan Manuel Álvarez Villegas, y la directora del IAvH, Brigitte Baptiste, para la firma del convenio que habilita la ruta hacia la implementación de las acciones focalizadas en el nodo de trabajo Los Nevados.

A la fecha, se ha finalizado la firma de los convenios con cuatro coordinaciones de nodo: UICN, Corponariño, Carder y Rabanal. Se encuentra en proceso la firma de los convenios con CDMB y CVC .



Entre el 18 y 19 de abril de 2016 se realizará el Segundo **Comité de Coordinación** en la ciudad de Bogotá. Tendrá como énfasis el Resultado 2, el cual se propone el logro de un juego de herramientas para el desarrollo de instrumentos de política y financieros enfocados a la conservación y el uso sostenible de los páramos; instrumentos de apoyo a la toma de decisiones y el desarrollo de nuevos conocimientos de apoyo a la gestión local.

¿Qué pasa en los páramos?

Consulte en los siguientes vínculos, noticias de interés sobre la actualidad de los páramos en Colombia.

- Nueva especie de rana en Colombia:

<http://www.humboldt.org.co/es/test/itemlist/tag/Nueva%20Especie>

- Visita del delegado de la UE para el proceso de paz en Colombia

https://www.apccolombia.gov.co/index.php?idcategoria=3290&utm_source=APC-Colombia+Noticias&utm_campaign=dc7e2a4247-APC-Noticias+No.16+-+1+de+Abril+2016&utm_medium=email&utm_term=0_25d797a1e7-dc7e2a4247-74423565

<http://www.elespectador.com/noticias/medio-ambiente/un-desarrollo-rural-no-devore-los-paramos-articulo-622651>

- Nuevos páramos delimitados en Colombia (Resolución 049)

https://justiciaambientalcolombia.org/2016/03/30/resoluciones-minambiente-paramos/?utm_source=twitterfeed&utm_medium=twitter&utm_term=%40RJAColombia

- Texto completo Sentencia C-035 de 2016 que protege páramos y autonomía territorial

<https://justiciaambientalcolombia.org/2016/02/18/texto-completo-sentencia-c-035-2016/>

<http://www.elespectador.com/noticias/judicial/demandan-corte-constitucional-plan-nacional-de-desarrol-articulo-565580>

<http://www.elespectador.com/noticias/judicial/corte-constitucional-prohibe-mineria-paramos-articulo-615389>

<http://www.semana.com/nacion/galeria/corte-constitucional-ordeno-que-las-mineras-en-paramos-no-podran-seguir-operando/459191>



The screenshot shows a news article from the Instituto Humboldt website. The header includes the logo of the Instituto Humboldt and the text 'BOLETÍN DE PRENSA'. The article is dated 'Bogotá, D. C., 07 de marzo de 2016' and is titled 'De "cejas amarillas", así es nueva especie de rana colombiana'. The text describes a new frog species found in the páramos of Colombia, mentioning its yellow eyebrows and camouflage. The article includes a photograph of the frog and a small text box at the bottom with additional details.